



á ejercer grandísima preponderancia mundial.

LA ENSEÑANZA EN ESPAÑA

EN 1906-1907

Por el Ministerio de Instrucción pública se ha editado la estadística de la enseñanza en España durante el curso de 1906 á 1907.

Es un trabajo curioso, por los datos que reúne y por el método con que han sido recogidos.

Se divide en cuatro partes. La primera se refiere al personal directivo de la enseñanza; la segunda, á los alumnos que en dicho curso ingresaron en cada centro, grados ó revalidas conferidos y títulos expedidos, ingresos y gastos y matrícula oficial; la tercera es la comparación de la enseñanza oficial de cada centro docente con la no oficial; la cuarta encierra los totales que indican el número de alumnos que ingresaron y terminaron en todas las carreras y profesiones.

Examinando los cuadros de la matrícula y exámen de la enseñanza universitaria, que van expuestas con todo el detalle posible, á diferencia de los demás centros, de los que solo se publica el resumen, llama la atención lo desiertos que se encuentran los estudios de la Facultad de Filosofía y Letras en todas sus secciones, siendo muchas las asignaturas en que el profesor explica todo el curso á uno ó dos alumnos, y algunas, pocas, en que aquel no tiene á quien explicar por no haberse matriculado ni un solo alumno.

Así resulta el caso extraño, según los datos oficiales, que en la Facultad de Filosofía y Letras, si se prescinde de los alumnos del preparatorio de Derecho, son más los catedráticos que los alumnos. Algo semejante ocurre en algunas secciones de la Facultad de Ciencias, lo cual demuestra, desgraciadamente, cuánto le falta todavía á nuestro país para orientarse en el camino de la actividad moderna y de la vida práctica.

En el curso de 1906-1907 se han expedido en todas las Universidades de España donde se hacen estudios, cinco títulos de licenciado en Ciencias químicas.

En cambio, los abogados y los médicos abundan. Setecientos veintisiete alumnos se han licenciado en Derecho y 685 en Medicina.

De las cuatro Facultades de Farmacia de Madrid, Barcelona, Granada y Santiago, han salido 245 farmacéuticos.

Licenciados en Filosofía y Letras, sección de Letras, 15; sección de Historia, 11. Licenciados en Ciencias exactas, ocho. Ciencias físicas, tres. Ciencias químicas, cinco. Ciencias naturales, tres.

La recaudación en las Universidades de España, en metálico y papel de pagos al Estado, asciende durante el citado curso á 3.403.583 pesetas.

La Universidad que ha recaudado más es la de Madrid, que figura en la estadística con 1.045.785 pesetas.

La que menos, Oviedo, con 537.73 pesetas.

Lo gastado por el Estado en enseñanza Universitaria, asciende á 3.308.88 pesetas.

MELICH

La noticia sensacional de actualidad es la detención del terrorista Melich, verificada en Zaragoza, quien ha declarado ser el autor de la bomba colocada en el urinario de la Rambla de las Flores.

Hé aquí la declaración que hizo á las interrogaciones del inspector de policía.

La tarde del atentado de la Rambla de las Flores salió Melich de casa poco después de las seis, hora en que había cenado, por tener que trabajar de noche, según dice.

Se dirigía al taller, cuando en la calle del Hospital, y apenas pasada la puerta del benéfico establecimiento, se le acercó un sujeto de unos 36 años, de regular estatura, grueso, moreno, con bigote y luchana negra, vestido de dril, llevando gorra negra y alpargatas.

Añade que traía un envoltorio de 20 centímetros de ancho por 12 de espesor, y que enseñándole dos

billetes de á cien pesetas le dijo que si se encargaba de depositar aquel bulto en un urinario de la Rambla le daría los billetes.

Insiste en que no conocía al de las proposiciones, y que no recordaba haberle visto nunca.

No obstante aceptó los billetes, tomando el bulto, que era un objeto duro como el eje de un carro, envuelto en periódicos.

Como se le pedía lo depositó en el lugar indicado.

Negó tener ideas anarquistas y haber asistido á reuniones de esa clase.

Dijo que trabajaba en un taller de la calle de Pelayo, número 5, propiedad del diputado provincial señor Pich.

Después del atentado, del que la familia y amigos nada saben, permaneció dos semanas en Barcelona, marchando á Lyon, donde trató á siete obreros españoles, de los que ninguno era catalán.

Cuando se le acabaron las 200 pesetas, regresó á Barcelona, y desde allí marchó á Zaragoza, por creer que en aquella capital nadie sospecharía que él fuese el autor material del atentado.

A preguntas del señor Díaz Guijarro sobre la persona que le entregó la bomba y las relaciones que tuviera con ella, debió contestar que nada tenía que añadir.

De Zaragoza dicen lo siguiente: "Melich durmió profundamente en el calabozo.

A las seis de la mañana le despertó el jefe de policía, diciéndole que iba á salir para Barcelona, de lo cual él preso se extrañó.

Melich se vistió rápidamente y fué á pie á la estación conducido por una pareja de la guardia civil, cuya presencia le impresionó.

En la estación se desayunó tomando café, permaneciendo indiferente ante la curiosidad del público.

A las siete de la mañana partió para Barcelona."

AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER

Abierta la sesión por el alcalde se lee y aprueba el acta de la anterior.

Pasa á la comisión una instancia de los vecinos de la calle de San Vicente proponiendo se nombre vigilante nocturno particular á Vicente Gómez Babiloni.

Se acuerda conceder mes y medio de licencia al contador de fondos municipales don Antonio Soto y encargar del despacho al oficial don Manuel Mas.

Quedar enterados de un oficio del señor gobernador civil resolviendo en favor del ayuntamiento un recurso de la empresa del Tranvía sobre pago de arbitrios.

Aprobar varias relaciones de gastos.

Autorizar varios depósitos de consumos solicitados por Vicente Boix, Manuela Perales y don Cayetano Huguet.

Autorizar para realizar obras á Agustín Martínez Dolz.

Terminado el despacho el alcalde propone se amplíe la transferencia acordada en la pasada sesión para el pago de la fiesta de Lidón á la cantidad de 450 pesetas con el fin de poder sufragar también gastos de otras fiestas religiosas tales como la de Semana Santa, Magdalena y domingo de Ramos, ya que en la del Corpus se agotó la consignación. Indica igualmente el capítulo del presupuesto para ello.

El señor Carbó recuerda que la transferencia se acordó tan solo para los gastos de la fiesta de Lidón, pero que si estos exceden de la cantidad señalada de 150 pesetas no ve inconveniente en ampliarla hasta 250.

El señor Valero dice que no se comprende que se agotara la consignación en la fiesta del Corpus según ha dicho el alcalde, siendo así que se hallaban aún sin pagar facturas de la de Semana Santa, fiesta esta que es anterior á la del Corpus.

Cree que el ayuntamiento no viene obligado á aumentar la consignación y estima suficiente la partida de 260 pesetas propuesta por el señor Carbó para gastos de la fiesta de Lidón y que si hubiese sobrante que se destine al pago de las facturas pendientes hasta donde llegue.

Y después de breves palabras del alcalde diciendo que cobra primero el que es más afortunado, aunque su factura sea la última é insistiendo en lo que tiene propuesto se procede á votación acordándose ampliar la transferencia referida á la suma de 250 pesetas según han propuesto los señores Carbó y Valero.

Ultimamente acuerda la corporación que se libre de imprevisos la cantidad votada por el ayuntamiento para la viuda del que fué cabo de consumos don Joaquín Eixe: és y se levanta la sesión.

CRONICA

Era nuestro propósito dedicar también hoy nuestro editorial al asunto de los aforadores parafraseando por segunda vez la coletilla del señor gobernador puesta al pie de la famosa real orden.

Pero apercibidos de que en la distribución del fondo destinado á material científico para los Institutos solo ha correspondido al nuestro la mínima cantidad de 1000 pesetas, caso único y excepcional entre los cincuenta y tantos que existen en España, nos hemos creído en el deber de consagrar el fondo á este asunto que tiene realmente verdadera importancia.

La responsabilidad del nuevo desaire inferido á Castellón es del señor Irazo que no sabe ó no quiere interponer su influencia, como diputado, en bien de nuestra ciudad.

A él va dirigido el artículo y á él acusamos de ese y otros males que pesan sobre nosotros.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Julio, fué el siguiente.

Nacimientos, 701; de ellos, 11 ilegítimos. Natalidad por 1000 habitantes, 217. Defunciones, 570 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 5; fiebres intermitentes y caguexia pútrida 2; viruela 5; sarampión 37; escarlatina 2; coqueluche 5; difteria y erup 2; gripe 6; tuberculosis 24; enfermedades del sistema nervioso 78; idem del aparato circulatorio y respiratorio 95; id. digestivo 148; idem gértrico urinario 13; vicios de conformación 9; senectud 30; suicidios 4; muertes violentas 11; otras enfermedades 100; resultando una mortalidad de 1.78 por 1000 habitantes.

El alcalde de Navajas ha sido autorizado para celebrar corridas los días del 22 al 26 de los corrientes.

También ha sido autorizado el alcalde de Ludiante para correr un novillo los días 26, 27 y 28 de este mes por una cuadrilla de aficionados.

El último de estos días será estoqueado el novillo por un individuo de la misma.

El señor Gobernador ha desestimado, de conformidad con la Junta de Patronato, el recurso presentado por el vecino de Nules Juan Mezquita reclamando contra un acuerdo tomado por aquel ayuntamiento separándole del cargo de farmacéutico titular.

El ministro de Hacienda pone en conocimiento del señor Gobernador de que en algunos pueblos de la provincia de Murcia han aparecido billetes falsos de 50 y 100 pesetas recomendándole al propio tiempo man fieste á los alcaldes de los pueblos de esta provincia practiquen las diligencias del caso para conseguir en lo posible la circulación de esta clase de billetes.

Anoche con escasa concurrencia se celebró en nuestro Teatro de Verano el anunciado wermout poniéndose en escena la preciosa zarzuela "Moros y Cristianos" que obtuvo una regular interpretación. Para esta noche anuncia la compañía un buen programa.

Primeramente se representará la zarzuela titulada "La Tragedia de Pierrot". Después estreno de la zarzuela de costumbres extremeñas en un

acto y cuatro cuadros original de los hermanos Santiago y Vicente S. Soler música de don Vicente Fabregat, cuyo título es "Río Abajo".

Para esta obra nuestro paisano el laureado pintor don Vicente Castell ha pintado un magnífico decorado.

Y últimamente se pondrá en escena la preciosa zarzuela "Sangre moza".

Auragamos un lleno á la empresa por tan sugestivo programa.

El Diario de Tortosa llegado hoy publica el fallo del jurado en el certamen musical celebrado en aquella ciudad en los siguientes términos.

Bandas premiadas: Terminada ayer la segunda parte del certamen musical celebrado en nuestra plaza de toros, reunióse anoche el jurado para otorgar los premios, recayendo el siguiente veredicto.

Primer premio, 2.000 pesetas á la banda de Pueblo Nuevo del Mar dirigida por don José Borrero.

Segundo premio, 1.000 pesetas; á la Unión Musical Saguntina, cuyo director es don Baldomero Cantos Figueroa.

El tercer premio, 750 pesetas, lo obtuvo la música El Arte, de Sagunto, dirigida por don José Antonio Arnau.

A personas competentes les hemos oído hacer cumplidos elogios, del mérito artístico de las dos músicas que han logrado los dos primeros premios.

Las bandas laureadas ejecutaron anoche varias composiciones en el Parque."

Hoy se ha puesto en conocimiento de nuestra primera autoridad civil el accidente sufrido en la fábrica de fajas de los señores Ripollés y Ferreres de Morella la vecina de este pueblo Inés Ferreres Selma.

Para el lunes á las doce de la mañana ha sido convocada la junta municipal de asociados.

PARA LAS SEÑORAS.—Si queréis conservar fresca y suave vuestra piel, emplear en loción y lavado las "Sales timoladas de Mediana". Véase anuncio 4ª plana.

Teatro Principal

CARMEN

La nueva empresa del Teatro Principal, comienza con buen pie, la temporada.

La sorpresa de anoche es de las que dejan grato recuerdo y avivan el deseo de oír buena música cantada por artistas excelentes.

Confesamos, sin miedo á que se nos tache de cursis, que hemos pasado una velada agradabilísima y que sentimos anoche una sensación extraña no comparable á la que en otras ocasiones y con motivo de la audición de la misma obra hemos experimentado.

Resultó la representación de "Carmen" muy ajustada y con gran relieve en los distintos pasajes de la partitura, no pudiéndose pedir más en compañías que como la que dirige el señor Puig van por el mundo á trabajar con mucho entusiasmo, eso sí, pero sin pretensiones ridículas y sin empeños insuperables.

A nuestro juicio no se ha cantado la hermosa partitura de Bizet en el Teatro Principal de Castellón hasta anoche en que el talento y las excepcionales facultades de la señorita Fons nos la dió á conocer haciéndonos pasar un rato deliciosísimo y poniendo á nuestro alcance todos los elementos necesarios para apreciar las bellezas del libro y la música.

Claro está que en razón al espacio de que disponemos no vamos, en el número de hoy, á examinar el trabajo de cada artista. Nos gustaron todos mucho dejándonos muy satisfechos cada cual en la parte que le correspondía, pero faltáramos á un deber de estricta justicia sino hiciéramos constar que la señorita Fons rayó á gran altura confirmando con su labor de anoche la justa fama de que goza, y que la señorita Besonier y el tenor señor Goiri son artistas de gran valía que se hacen aplaudir con cariño y entusiasmo.

El público demostró en repetidos pasajes de la obra que estaba altamente satisfecho aplaudiendo el merísimo trabajo de los artistas.

Nuestra enhorabuena á la empresa que no haría mal, antes al contrario, merecería aplausos de los aficionados, si haciendo un esfuerzo tuviese la fortuna de traer la misma compañía para un abono de cuatro ó seis funciones.

Escritas las anteriores líneas sabemos que la empresa del Principal anuncia un abono por cuatro funciones, en las que se cantarán "Lohengrin", "Hernani", "Africana" y "Faust", tomando parte en ellas las típias señoritas Fons y Ranz, el tenor señor Bosch, el barítono señor Molina y el bajo señor Giralt.

Estas funciones tendrán lugar el jueves, viernes, sábado y domingo de la próxima semana.

Los abonados disfrutarán el 15 por 100 de rebaja en los precios de taquilla y de la localidad en la función del domingo tarde.

La afición está de plácemes.

Notas municipales

A don Cayetano Huguet Brea se le designa como concejal almatácen para la próxima semana.

Don Miguel Serrano Huguet pide autorización para constituir depósito de algarrobas con el carácter de cosechero en un almacén de su propiedad situado en la Ronda del Mijares.

Sucesos

VINAROZ.—ROBO EN EL CEMENTERIO

Angel Vives Macarios, de 20 años, soltero, en la noche del 1 al 2 del corriente tuvo el atrevimiento de escalar las paredes del Cementerio de este pueblo apoderándose de seis marcos de metal correspondientes á otras tantas lápidas.

Por la guardia civil ha sido detenido este individuo quien confiesa y confeso ha sido puesto á disposición del señor juez de instrucción.

LUENA.—OCUPACION DE ARMAS

Al llegar la pareja de la guardia civil á la masía de Rosalía del término de este pueblo sorprendió á los hermanos José y Antonio Chiva, habitantes en la masía de Torremundo practicándoles un cacheo y ocupándoles un cuchillo á cada uno.

Han sido denunciados al juzgado municipal por usar armas sin la debida autorización.

SINDICATO AGRICOLA

"LA FERTILIZADORA" ANUNCIO

por acuerdo de la Junta directiva y en cumplimiento de lo prevenido en el reglamento de esta Sociedad se convoca á junta general ordinaria de primera convocatoria para el día 17 del corriente á las nueve de la noche en el centro republicano de esta ciudad.

Castellón 12 Septiembre de 1908. El vicepresidente, José Plá. El secretario, Tomás Gimeno.

LA VIDA EN CASTELLÓN

REGISTRO CIVIL

DÍA 11

NACIMIENTOS

Jaime Sanchis Mas, González Chermá, 5.

DEFUNCIONES

Carmen Ferrer Rovira, 92 años, Marie Brea 5.

Vicente Meseguer Chordá, 45 años, Zaragoza, 33.

MATRIMONIOS

Ninguno.

MOTOR GAS POBRE de 84 de 10 c.p. ballos fuerza con su gasómetro se cederá á precio económico.

Darán razón plaza Cruces, n.º 9.

Establecimiento Calle González... Des-Vicios... TRATAMIENTOS... DON G... MUY apreci... TAMANO DE... ANTIGÜEDA... CONSTRUIC... DO, por tante... VIAR un aparato... las condiciones... laridad y, es... ves accidentes... Enviamos p... páginas, titad... El médico su... Gerónimo For... PLANA los días... 3 a 6 en el HO... En Madrid... BAWLO... PRESTAMOS 50... INTERESES... PLAZO.—De... periodos de cinco... AMORTIZAC... volución de todo ó... CASTELLON... Línea va... SERV... CASTEL... VAPOR... VIAJE DE IDA:... VIAJE DE REGRE... Admite... En Castellón.--D... portos combinados... En Barcelona.--S...



